

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## SEGUNDA EDICION

### LA CUESTIÓN MARROQUÍ

#### TELEGRAMAS

*(Servicio particular de La Almudaina.)*

##### Un artículo importante.

Madrid 3 á las 10'30 n.

La *Correspondencia de España* publica esta noche un artículo que ha causado verdadera sensación.

Afirmase en dicho escrito que, para salir con bien de los asuntos de Africa necesitamos poner en Melilla, según el parecer de las personas técnicas un ejército de 12.000 hombres si solo hemos de mantener una actitud defensiva.

Termina dicho periódico manifestando que para el caso de querer tomar nosotros la ofensiva es de todo punto indispensable un ejército de 30.000 hombres.

Este artículo es en extremo comentado.

##### En Málaga.—La viuda de Margallo

Málaga 3 á las 10'35 n.

Son esperadas con gran ansiedad en esta población la señora viuda y los hijos del general Margallo.

El Ayuntamiento les tiene preparado un magnífico hospedaje.

Las autoridades y corporaciones pasarán á recibirla á bordo.

Parece que dicha señora ha resuelto establecer en residencia su Valladolid.—Z.

##### Noticias y ampliaciones

Madrid 3 á las 11'15 n.

Ampliando mis anteriores telegramas, se que han sido llamadas las reservas de los años 88, 89 y 90 con objeto de aumentar hasta el doble de la fuerza actual el contingente activo del ejército.

Mientras se celebraba el consejo de Ministros llegaron los Srs. Bauer y Montesinos para exponer en nombre de las empresas ferroviarias las dificultades que se presentan para dar solución á la huelga de los factores.

Y entonces se acordó nombrar á los Ministros de Gobernación y Fomento para resolverlo según estimen prudente.

##### El combate de ayer.—Relación oficial.

Madrid 4 á las 12'10 m.  
12'30 m.

El telegrama oficial recibido por el Ministro de la Guerra dice:

«Á las cinco y media de esta mañana ha salido un convoy de víveres y municiones para los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas Altas y Bajas.»

«La columna de protección la formaban los regimientos de Pavía y Alava, el batallón disciplinario, una sección de tiradores Maüser y otra de caballería y una batería de montaña, todo al mando del general Castillejo.»

«Para proteger la marcha y en su caso la retirada, la brigada Monroy de cazadores y otra batería de montaña tomaron posición de las cumbres Llorcas y Coloradas, en las lomas que hay entre Cabrerizas Bajas y el fuerte de San Francisco y en las alturas de Santiago, estando el resto de las fuerzas dispuesto para acudir donde fuese necesario.»

«En esta disposición y en el momento en que nuestros tiradores ocuparon los puntos convenientes, se rompió el fuego por una y otra parte, encontrándose los

moros, como siempre, completamente ocultos dentro de sus trincheras, consiguiendo realizarse la operación con el mayor acierto y orden y quedando terminada á las diez de la mañana.»

«Tiénesse que lamentar por nuestra parte un muerto y ocho heridos del Regimiento de Pavía y un muerto y siete heridos del batallón disciplinario, debiendo ser muy numerosas las bajas causadas al enemigo.»

«Las tropas que se han batido hoy por primera vez, se han conducido perfectamente, distinguiéndose el batallón disciplinario.»

«El vapor *África* se encuentra en Chafarinas sin desembarcar por efecto del duro levante que reina. El *San Agustín* acaba de llegar desembarcando las baterías.»

##### Comentarios y rumores

Madrid 4 á las 12'55 m.

Asegúrase que el acuerdo de llamar las tres últimas reservas adoptado ayer por el Consejo de Ministros, fué tomado en vista de la grave relación que ha hecho el general Macías de las acciones de los días 27 y 28.

El general Macías procura abastecer frecuentemente los fuertes, adelantándose poco.

La subida del bolsín de esta noche obedece á un telegrama de París confirmando la actitud de Francia é Inglaterra favorable á España en el asunto de Melilla.

##### Tropas

Madrid 4 á las 10'55 m.

Calculase que ingresarán en las filas de noventa á cien mil hombres.

Los regimientos constarán de 800 plazas mientras duren las actuales circunstancias; de este modo los regimientos que habrá ahora en Melilla reunirán un total de 16.000 hombres.

##### El Consejo

Madrid 4 á las 11'10 m.

Se insinúa que en Consejo de Ministros se ha acordado la adquisición de más fusiles Maüser, cuyo número no he podido averiguar.

Al aceptar el ministro de Hacienda la proposición del Sr. López Dominguez, volvió á repetir que tenía disponibles ochenta millones para atender á los gastos que origine la guerra.

##### SANTANDER

**Horrible catástrofe.—El Gobernador muerto.**

Madrid 4 á las 9 m.

Según acaban de telegrafiar desde Santander á esta Agencia, se ha declarado en aquella ciudad un espantoso incendio que á la hora en que telegrafío sigue haciendo grandes estragos y llenando de terror á aquellos habitantes.

El incendio ha sido producido por una gran explosión de dinamita que ha habido en el palacio de la Diputación.

Gran parte de la ciudad puede decirse que está envuelta por las llamas.

Arden muchas calles y manzanas enteras de casas; éstas se desploman con gran estruendo sepultando en sus escombros á los inquilinos.

El pánico que reina en la ciudad es indescriptible.

Por todos lados óyense gritos de dolor y de angustia.

El número de cadáveres que se ven por todas partes es extraordinario, siendo imposible calcular también el número de víctimas que ha producido la catástrofe.

Ha muerto el Gobernador civil de la provincia, Sr. Somoza, y gran número de personas de viso y muy conocidas en aquella población.

También se encuentran heridos de gravedad el Presidente de la Diputación y un jefe militar de aquella plaza.

A la hora en que telegrafío continúa el incendio, siendo vanos y estériles cuantos esfuerzos se hacen para atajarlo.

##### El incendio.—Más de 100 muertos

Madrid 4 á las 9'45 m.

Según cálculos hechos, témesse fundadamente que el número de personas muertas en Santander, á consecuencia del horrible incendio de que les doy noticia en mi anterior telegrama, pasan de 100.

El incendio continúa y todos los edificios inmediatos al Muelle están envueltos en inmensa hoguera.

El pánico y la consternación que reinan en la ciudad son indescriptibles.

El gobernador llamábase D. Manuel Somoza y hacía bastante tiempo que se hallaba al frente de aquel Gobierno civil.

Dícese que la catástrofe es debida á mano alevé y criminal.

A medida que se vayan recibiendo detalles de la catástrofe los iré comunicando á los lectores de LA ALMUDAINA.

##### Mencheta.

*(De la prensa asociada)*

Madrid 3 5'35 t.

Melilla.—A las 5 y media de la mañana de hoy salió de la plaza un convoy para Cabrerizas Altas con fuerzas que le protejían que rechazaron los moros, posesionándose de las alturas. Allí hicieron poca resistencia. A las seis y media rompióse nuevamente el fuego de las guerrillas y de Cabrerizas se dispararon dos cañonazos y poco después penetró el convoy en Cabrerizas. Continúa en Melilla el mal tiempo.

Madrid 3, 9 n.

En el Consejo de Ministros se ha leído el telegrama de Melilla dando cuenta del encuentro con los moros, resultando que ha habido dos muertos y trece heridos entre nuestros soldados. El Consejo ha acordado enviar nuevos refuerzos y llamar tres reservas.

Madrid 3, 10'45 n.

Las reservas llamadas son las del 88, 89 y 90, aumentando con ello en un doble el contingente actual del ejército.

En la huelga de los ferro-carriles se encargarán los ministros de Gobernación y de Fomento de darle solución.

Madrid 4, 12'20 m.

Melilla.—Según la relación oficial salieron un convoy para aprovisionar á ambas Cabrerizas y á Rostrogordo, los regimientos de Pavía, Alava y el Disciplinario armados de fusiles Maüser, caballería y baterías para proteger la retirada. La brigada Monroy y los cazadores de la vanguardia, al mando del general Castillejo. Monroy ocupó las cumbres de Horcas Coloradas y las lomas entre Cabrerizas Altas, San Francisco y Santiago. Los moros ocul-

tos en sus trincheras rompieron entonces el fuego. La operación terminó con orden y acierto.

Madrid 4, 12'40 m.

La llamada de las reservas obedece á la relación que ha enviado el general Macías de los sucesos del 27 y 28 y también porque llegan los regimientos incompletos.

La subida del Bolsín obedece á los telegramas de París confirmando la actitud de Francia é Inglaterra favorables á España.

Madrid 4, 12'40 m.


Las bajas son un muerto y ocho heridos del Regimiento de Pavía y uno y siete del Disciplinario. Carnicería horrible en los moros. Las fuerzas se batieron en su mayor parte por primera vez. Hoy ha sido soberbia. El Disciplinario ha estado admirable.

El *San Agustín* desembarca ahora las baterías que conduce.

Madrid 4, 9 m.

En Santander se ha declarado un incendio espantoso y horrible producido por una explosión de dinamita; arden calles enteras, el pánico es indescriptible, óyense gritos y véñese cadáveres por todas partes. Han muerto el gobernador y muchas personas conocidas y están graves el presidente de la Diputación y el Jefe militar. Sigue el incendio.

**CUENTAS HECHAS**  
para la compra y venta del ganado de corda  
POR  
**PEDRO ANDRÉS NIGORRA**



Se hallan en venta en la librería de **AMENGUAL Y MUNTANER**, Cadena 2, y en la Sucursal de Inca, Rectoría 12.

**CROQUIS**  
del  
**Campo de Melilla**

A cuatro colores y esmeradamente litografiados se venden en la librería de  
**Amengual y Muntaner**  
al ínfimo precio de  
**4 REALES**

# La Alambra

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

## SEGUNDA EDICIÓN LA CUESTIÓN MARROQUÍ

### TELEGRAMAS Un artículo importante (Servicio particular de La Alambra)

Madrid 3 a las 10:30 m.  
La correspondencia de España publica este noche un artículo que ha causado verdadera sensación.  
Afirmar en dicho artículo que, para ser tan bien de los asuntos de África, no se sitúan por en Melilla, según el parecer de las personas técnicas en el ejército de 12.000 hombres, sino de mantener una actitud defensiva.  
Termina dicho periódico manifestando que para el caso de querer tomar nosotros la ofensiva es de todo punto indispensable un ejército de 30.000 hombres.  
Este artículo es en extremo comentado.

### En Málaga - La vida de Marjallo

Málaga 3 a las 10:30 m.  
Son esperadas con gran ansiedad en esta población la señora viuda y los hijos del general Marjallo.  
El Ayuntamiento les tiene preparada un magnífico hospedaje.  
Las autoridades y corporaciones pasarán a recibirlos en el puerto.  
También en residencia en Valladolid.

### Noticias y ampliaciones

Madrid 3 a las 11:15 m.  
Ampliando mis anteriores telegramas se que han sido llamadas las reservas de los años 88, 89 y 90 con objeto de aumentar hasta el doble de la fuerza actual el contingente activo del ejército.  
Mientras se celebraba el consejo de Ministros llegaron los señores Ballester y Montaner para exponer en nombre de las tropas las reservas las discutidas que se proponen para dar solución a la huelga de los factores.  
Y entonces se acordó nombrar a los Ministros de Gobernación y Fomento para resolverlo según estimen prudente.

### El combate de ayer. Relación oficial.

Madrid 4 a las 12:10 m.  
12:30 m.  
El telegrama oficial recibido por el Ministerio de la Guerra dice:  
A las cinco y media de esta mañana se recibió un convoy de víveres y municiones para las tropas de Hostalguich y Cabrerizos y Bujía.  
La columna de protección la formaban los regimientos de Pavia y Alcañiz, el batallón disciplinario, una sección de tiradores de Melilla y una batería de artillería de montaña, todo al mando del general Castiella.  
Para proteger la marcha y en su caso la retirada, la brigada Montoye de cazadores y esta batería de montaña tomaron posición de las cumbres Llorca y Colabarda en las lomas que hay entre Cabrerizos y Alcañiz y el fuerte de San Francisco y en las alturas de Hostalguich, estando el resto de las tropas dispuestas para acudir donde fuese necesario.  
En esta disposición y en el momento en que nuestros tiradores ocuparon los puntos convenientes, se rompió el fuego por una y otra parte, encontrándose las

motos, como siempre, completamente ocultos dentro de sus trincheras, consiguiendo realizar la operación con el mayor acierto y orden y quedando terminada a las diez de la mañana.  
También que lamentar por nuestra parte un muerto y ocho heridos del Regimiento de Pavia y un muerto y siete heridos del batallón disciplinario, debiendo ser muy numerosas las bajas causadas al enemigo.  
Las tropas que se han batido hoy por primera vez, se han conducido perfectamente, distinguiéndose el batallón disciplinario.  
El vapor "Alcañiz" se encuentra en Gibraltar sin descompartar por efecto del daño sufrido que forma. El "San Francisco" acaba de llegar descompartando las baterías.

### Comentarios y rumores

Madrid 4 a las 12:30 m.  
Aseguran que el acuerdo de llamar las tropas últimas reservas adoptado ayer por el Consejo de Ministros, fue tomado en vista de la grave situación que ha hecho el general Maza de las acciones de los días 27 y 28.  
El general Maza procura abastecer convenientemente las tropas, abasteciéndose de la subsistencia del día de esta noche desde a un telegrama de París confirmando la actitud de Francia e Inglaterra favoreciendo a España en el asunto de Melilla.

### Tropas

Madrid 4 a las 10:25 m.  
Calculase que ingresarán en las filas de reserva a cien mil hombres.  
Los regimientos copartidos de 800 plazas mientras duren las actuales circunstancias, de este modo los regimientos que han sido ahora en Melilla tendrán un total de 18.000 hombres.

### El Consejo

Madrid 4 a las 11:10 m.  
Se insiste que en Consejo de Ministros se ha acordado la ratificación de más tropas de Melilla, cuyo número no ha podido averiguarse.  
Al aceptar el ministro de Hacienda la proposición del Sr. López Domínguez, volvió a repetir que tenía disponibles ochenta millones para atender a los gastos que origine la guerra.

### SATANDER Horrible catástrofe. El Gobierno horror muerto.

Madrid 4 a las 9 m.  
Según se han de telegrafiar desde Santander a esta Alambra se ha decretado en aquella ciudad un capcioso incendio que a la hora en que telegrafio sigue haciendo grandes estragos y llegando de tener a aquellas habitantes.  
El incendio ha sido producido por una gran explosión de dinamita que ha habido en el edificio de la Diputación.  
Gran parte de la ciudad puede decirse que está en ruinas por las llamas.  
Ayer muchas calles y manzanas enteras de casas, se desplomaron con gran estruendo aplastando en sus escogidos a las judías.  
El edificio que está en la ciudad es inabarcable.

Por todos lados oyense gritos de dolor y de angustia.  
El número de cadáveres que se ven por todas partes es extraordinario, siendo imposible calcular también el número de víctimas que ha producido la catástrofe.  
Ha muerto el gobernador civil de la provincia Sr. Romera, y gran número de personas de viso y muy conocidas en aquella población.  
También se encuentran heridos de gravedad militer de aquella plaza.  
A la hora en que telegrafio continúa el incendio, siendo varios y estruendos cuantos esfuerzos se hacen para apagarlo.

### Más de 100 muertos

Madrid 4 a las 9:45 m.  
Según cálculos hechos, téanse las bajas, más de 100 personas muertas, en Santander, a consecuencia del horrible incendio de que les hoy noticia en mi anterior telegrama, pasan de 100.  
El incendio continúa y todos los edificios inmediatos al Muelle están envueltos en inmensa hoguera.  
El punto y la concentración que reinan en la ciudad son indescribibles.  
El gobernador D. Manuel Somera y ha de haber tiempo que se ha llaba al frente de aquel Gobierno civil.  
Deseo que la catástrofe se debida a una no grave y criminal.  
A medida que se van recibiendo noticias de la catástrofe los ire comunicando a los lectores de La Alambra.

### Melilla

Madrid 3 a las 5:35 m.  
Melilla. A las 5 y media de la mañana de hoy salió de la plaza un convoy para Cabrerizos y Bujía con fuerzas que le protejan que rechazaran los motores, poseedores de las armas. Allí hicieron poca resistencia. A las seis y media rompieron nuestras baterías el fuego de las granadas y de Cabrerizos se dispararon dos cañonazos y poco después penetró el convoy en Cabrerizos.  
Continúa en Melilla el mal tiempo.  
Madrid 3 a las 9 m.  
En el Consejo de Ministros se ha leído el telegrama de Melilla dando cuenta del encuentro con los motores, resultando que ha habido dos muertos y trece heridos en los nuestros soldados. El Consejo ha acordado enviar nuevas tropas y llamar las reservas.

Madrid 4 a las 10:45 m.  
Las reservas llamadas son las del 88, 89 y 90, aumentando con ello en un doble el contingente actual del ejército.  
En la huelga de los ferroviarios se encargan los ministros de Gobernación y Fomento de darle solución.  
Madrid 4 a las 12:20 m.

Melilla. Según la relación oficial se hicieron un convoy para proporcionar a las tropas de Cabrerizos y Hostalguich, los regimientos de Pavia, Alcañiz y el batallón disciplinario de tropas Melilla, caballería y baterías para proteger la retirada. La brigada Montoye y los cazadores de la van guardia al mando del general Castiella. Montoye ocupó las cumbres de Hostalguich y las lomas entre Cabrerizos y Alcañiz y San Francisco y Bujía. Las tropas de

los en sus trincheras rompieron a disparos el fuego. La operación terminó con orden y acierto.  
Madrid 4 a las 12:40 m.  
La llamada de las reservas obedeció a la relación que ha enviado el general Maza de las acciones del 27 y 28 y también por que llegan los regimientos incompletos.  
La subida del Holandés obedeció a los telegramas de París confirmando la actitud de Francia e Inglaterra favoreciendo a España.  
Madrid 4 a las 12:40 m.  
Las bajas son un muerto y ocho heridos del Regimiento de Pavia y uno y siete del batallón disciplinario. Catorce heridos en los motores. Las tropas se batieron en su mayor parte por primera vez. Hoy ha sido sobre el batallón disciplinario ha estado bastante.  
El mal tiempo desbarata afortunadamente que conduce.  
Madrid 4 a las 9 m.  
En Santander se ha decretado un incendio espantoso y horrible producido por una explosión de dinamita, según se dice en las noticias que se han recibido desde la ciudad. Los edificios inmediatos al Muelle están envueltos en inmensa hoguera y véase cadáveres por todas partes. Han muerto el gobernador y muchos soldados y heridos. La situación es indescribible. Continúa en la ciudad un estado de horror que el incendio.

**CUENTAS HECHAS**  
para la compra y venta de ganado de cerdos y vacas.  
PEDRO ANDRÉS NIGORRAL  
Se hallan en venta las 11-12-13  
PREMIOS DE AMENGAU Y MUNTANER, Gados de 2 y en la General de Llorca, Hostalguich y Bujía.  
11-12-13

**CROQUIS**  
Campo de Melilla  
A cuatro colores y con un diamante incrustado en la libreta de Amenguil y Muntaner al último precio de 10 pesetas.  
REBAI EN

REBAI EN

1883  
Año VII Núm. 2179  
Folios de Matrícula  
Teléfono 37  
Oficina  
Carrizosa 30